

R 307

02/83

Correspondencia
Varios

sin fecha

Contestada el 19. Paris le 11 février.

Sin fecha

Mon cher Collègue,

J'envie de nouveau, au
nom de la Marine impériale,
de celle du Commerce, vous
demander la dépêche
d'Algerias que vous
m'avez promise. On
y tient beaucoup et
je vous serai reconnaissant
de me donner une
prompte réponse.

Votre dévoué collègue

M. de Verdier

Vous m'avez promis une
dernière communication pour
terminer nos calculs de
longitudes - Je l'attends
- dès que je l'aurai nou-
vellement et publiquement dans
la forme que vous voudrez.
M. D'Aguilar

Retraçons
à la fin de cette
note faire pourra être
tracé dans un autre

Note - fin fech

Note concernant le projet de publication des observations de l'Eclipse du 18 Juillet faites par les Commissions Française et Espagnole.

par M^r Yves Villarceau

aucun plan général des observations à faire pendant l'éclipse totale du 18 juillet dernier n'a été concerté à l'avance entre les observateurs de Madrid et de Paris.

Les astronomes français et espagnols, à la station de Montcayo, se sont entendus pour se partager certains travaux à raison des instruments dont les uns et les autres disposaient et de la plus grande facilité que la connaissance de la langue Espagnole offrait, pour les déplacements, aux astronomes Espagnols.

Voici ce qui a été convenu :

Les astronomes Espagnols se chargeront 1^o des observations de température, de pression barométrique, d'humidité atmosphérique et de direction et d'intensité du vent pendant l'éclipse. 2^o de la détermination de la latitude des Mont-Cayo. 3^o des observations thermo-barométriques nécessaires à la détermination de l'altitude.

Les astronomes français se chargeront 1^o de la détermination de l'heure au moyen de la lunette méridienne 2^o de la direction du méridien pour l'installation des instruments équatoriaux. 3^o du levé topographique de la station.

Telles sont les observations qu'il a été décidé de faire en commun à la station des Mont-Cayo.

(2)

Les différentes observations ont été effectuées par les uns et par les autres. En outre, chaque mission de son côté s'est occupée de réaliser son plan particulier d'observations.

Postérieurement, il a fallu s'occuper de la détermination de la longitude du Mont-Cayo par rapport à Madrid. Cette opération a été effectuée au moyen du transport des chronomètres du Mont-Cayo à Tindela : M. Yvon Villarceau fournit l'état des chronomètres et M. Novelle les transportant à Tindela et donnant les signaux à Madrid et les recevant de cet observatoire.

Enfin les observations faites à Tarazzone ont exigé la détermination des coordonnées géographiques de cette station.

La longitude a été obtenue au moyen de signaux de feu observés à Tarazzone par MM. Y.V et Imaïl-effendi qui y déterminaient l'état du chronomètre et à Tindela par M. Novelle qui transmettait les signaux à Madrid. La latitude a été déterminée par M. Y.V qui observait avec un instrument donnant seulement la demi-minute.

Quant à l'altitude, les astronomes Espagnols ont dû y faire des observations barométriques : d'un autre côté, M. Y.V y a observé la distance zénithale du sanctuaire de Mont-Cayo avec l'instrument dont il s'est servi pour obtenir la latitude.

Les missions Françaises et Espagnoles ont donc besoin pour compléter leurs observations d'y joindre l'une celles faites par l'autre mission.

M^r Y.V a communiqué à M. D'Agular tout ce qui est relatif à la détermination des deux longitudes et en outre le résultat de ses calculs ; s'il n'a déjà fait, il y joindra la détermination de la latitude de Tarazzone et celle du Mont-Cayo (cette dernière qu'il

a obtenu accessoirement ne devoit pas figurer, attendu la précision supérieure des déterminations obtenues par M^r. Novella avec un instrument donnant les deux ou trois secondes.). Nous devrions encore communiquer à M^r. d'Aguilar le levé topographique qui est terminé.

L'Observatoire de Paris attend de l'Observatoire de Madrid les communications relatives aux observations atmosphériques et aux altitudes du sanctuaire et de Tarazzone, puis la latitude du sanctuaire lui-même.

Mimeto - Sin fecha

Nota pa responder á la carta de Leveine y á la nota de Viñedos.

La carta y nota son realmente la contestación á la carta y en servicio. Si bien es cierto q' los Observatorios de Paris y Madrid no contestaron de antemano sus trabajos es porque este punto quedaba á cargo de los astrovizores encargados lo efectivamente siendo Leveine, así que q' las movidas especiales y frecuentes contengan todo lo q' se ha hecho por las dos missiones deben comunicarse todos los trabajos y sobre todo sean comunes o personales teniendo cuidado de poner en cada publicacion lo q' pertenece á cada una. Hay q redactarlos

- 1º La observación se encargan
2º Las obs. meteorológicas —
3º La latitud del Puntacino

- 3º Las alturas determinadas con el barometro. 4º La ob.º del sol y de las estrellas. Esto es de lo que se encargan los astrónomos. (Tambien se pueden enviar las ob.º meteorológicas otras veces)
Habrá falta ^y para las fuentes en
viene
- 1º Las comparaciones del Co-
municado Breguet con el detallado
Brühns hechas por M. Lecointre en
el Seminario y en Farcevona el 18 de
Julio.
- 2º La dif.º de alturas entre el San-
ta Cruz y Farcevona determinada
por Villarreal por distancias terrestres.
- 3º Las obs.º y altitudes de los puntos
percuidos observados por Villarreal
y Chavarrúa.
- 4º Dibujo de la corona y altura
Poniente.
- 5º Plano topográfico del Santuario